

En octubre, 35 jóvenes resultaron con quemaduras de distinta gravedad: Cuatro alumnos del INBA siguen hospitalizados, a casi tres meses de la explosión dentro del liceo

Alrededor de 16 estudiantes están recibiendo apoyo de Coaniquem, y probablemente sean atendidos hasta los 21 años. Situación complicó el cierre del año escolar.

DIERK GOTSCHLICH

“Muchos quedaron afectados psicológicamente”, dice un recién egresado del Internado Nacional Barros Arana (INBA), sobre los estudiantes afectados por una explosión en uno de los baños del primer piso del establecimiento, en medio de la manipulación de elementos incendiarios.

Fueron 35 los alumnos que el miércoles 23 de octubre quedaron hospitalizados por quemaduras de distinta consideración, al punto de que tres días después del acontecimiento había 23 jóvenes internados; ocho en extrema gravedad y dos en estado crítico.

Durante noviembre varios salieron del estado de mayor riesgo y fueron dados de alta. En el último reporte oficial del Ministerio de Salud (Minsal), el 16 de diciembre, se informó que cinco estudiantes seguían internados con un estado estable.

A casi tres meses de la tragedia que les cambió la vida a muchos de ellos y sus familias, el ministerio informa que cuatro siguen en recintos hospitalarios, todos fuera de riesgo vital, y dos de ellos en planificación de alta domiciliaria.

Complejo cierre de año

El suceso alteró el cierre del año escolar por completo: la segunda semana de noviembre empezó un retorno “voluntario” y “progresivo”, primero solo con algunos niveles, y luego se sumaron los cursos más afectados, como algunos terceros y cuartos medios.

Eso sí, no tuvieron clases normales, sino que se hizo un trabajo de contención psicoemocional, que en primera instancia se aplicó a los profesores que presenciaron el acontecimiento y tuvieron que prestarle asistencia a los afectados.

“Más que todo era una instancia de



RUBÉN GARCÍA

SUCESO.— La explosión ocurrió por la manipulación de elementos incendiarios en uno de los baños del primer piso del inmueble fundado en 1902.

convivencia entre compañeros, profesores e inspectores”, dice el exalumno, quien asegura que varios de sus compañeros resultaron con quemaduras, y que “a algunos les hizo bien ese apoyo”.

El joven relata que “otros no iban, claramente, y varios dejaron de estudiar, así que no se pudo cerrar bien el año”, considerando que más de 20 de los afectados cursaban 4° medio. Y aunque les cerraron anticipadamente el semestre, también vieron alterada su preparación y rendición para la Prueba de Acceso a la Educación Superior (PAES).

El Minsal informa que los afectados mantienen controles en la Corporación de Ayuda al Niño Quemado (Coaniquem) y los establecimientos correspondientes a sus servicios de salud.

Pilar Troncoso, directora de Ges-

tión Médica de Coaniquem, dice que “en el último recuento teníamos 16 pacientes, y eventualmente se podrían sumar algunos más en esta etapa de rehabilitación, que todavía no han sido dados de alta”.

El apoyo que reciben en su rehabilitación

La cirujana pediátrica detalla que “hemos estado trabajando colaborativamente con la red pública, para poder apoyar a estos pacientes en su proceso de rehabilitación desde la mirada integral, que significa no solo preocuparse de la cicatriz, sino que también del paciente, de su familia y de su entorno”.

Por ello, afirma que ya se han contactado con familiares de los jóvenes que siguen hospitalizados para iniciar lo que cataloga como “una etapa que es muy larga y suele ser bastante compleja de abordar para las familias”, en la que se le presta apoyo clínico, además

“No dejamos a los niños hasta que terminan de crecer, así que muchos de estos pacientes probablemente van a estar con nosotros hasta que cumplan los 21 años, que es la edad para darlos de alta”.

PILAR TRONCOSO
 DIRECTORA DE GESTIÓN MÉDICA COANIQUEM

de kinesología, terapia ocupacional, psiquiatría y cirugía.

Coaniquem atiende a personas hasta los 21 años, por lo que la doctora estima que “muchos de estos pacientes probablemente van a estar con nosotros hasta que cumplan su edad de darlos de alta”.

Troncoso también apunta a que generalmente las quemaduras se atienden por dos años, pero luego “viene un período en el cual tienes que estar evaluando las lesiones, porque estas no crecen con los niños y se van quedando chicas, por lo que muchas veces producen problemas funcionales, entonces nosotros no dejamos a los niños hasta que terminan de crecer”.

Antigua publicación del Presidente

En octubre, entre los cuestionamientos que hubo a las autoridades, se recordó una publicación que el Presidente Gabriel Boric, en ese entonces como diputado, hizo en X, en junio de 2016, en contra de la ministra del Interior cuando esta era alcaldesa de Santiago.

En ese contexto, Boric escribió: “Destrozados del INBA son inaceptables. Inaceptable también es el oportunismo de Carolina Tohá de tratar de achacárselos a todo el movimiento estudiantil”.

AFECTADOS
 Más de una veintena de lesionados cursaban 4° medio, por lo que no rindieron la PAES.